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鲜奶直供，

看不透的“放心奶”

直供开道，小区冒出“鲜奶吧”

鲁信长春花园65号楼有一处装
潢温馨可爱的“和合家人”鲜奶吧，
每天下午4点多，住在小区里的孙女
士都会领着刚放学的孙子过来取一
瓶冒着热气的鲜奶。“孩子挺爱喝，
现在每天晚上喝上半斤，睡得也比
以前踏实了。就是有点贵。”孙女士
说，鲜奶吧里的牛奶每斤10元，比超
市里卖的袋装奶贵很多，但是感觉
要比成品的袋装奶喝着放心。

5 7岁的刘忠来先生也爱喝牛

奶。不过，自从三聚氰胺风波过
后，他就再也不碰牛奶了。“有一
阵子我试着改喝酸奶，什么红枣
味的酸奶都买过，但是味道还是
喝不惯。现在好了，小区里也可以
订鲜牛奶。”刘忠来说，超市里卖
的牛奶即使没添加三聚氰胺，也
难保不会添加别的东西，而鲜奶
吧里的牛奶是“直接从牧场运过
来的”，可以放心喝。

记者探访发现，在天福苑小区、

逍遥花园等住宅小区，和台东、浮
山后、福泰美食城等地都有这样的
鲜奶吧，有的规模非常小，除了柜
台之外只有一个消毒柜和一个冰
箱，柜台前只站得下两三个人，店
员也通常只有一位。这些鲜奶吧无
一例外都喊着“牧场直供鲜奶”的
口号，向市民征订、零售鲜牛奶。
订出的牛奶都装在玻璃瓶里，有
时外面还套一个手拎的布袋，
可以保温。

运送鲜奶，奶吧店主亲自上阵

店主王强(化名)是逍遥花园里一处
鲜奶吧的店主，每天早上不到5点就要去
城阳的青岛第一奶牛场将鲜奶运回。王
强说，有些鲜奶吧的鲜奶是由牧场负责
运送，他们则是几家鲜奶吧的店主一起
找车，每天亲自去牧场拉。

“工人挤奶的时候大家都在一旁
等，我不放心，每次都会过去看着。”王
强拿出一条长四五厘米、宽两毫米左
右的试纸条说，他隔几天就会用这种
试纸检查一下牧场牛奶的抗生素是否
超标。记者看到，窄窄的试纸条上面用
圆珠笔记录着当天的日期。“因为我以
前也是做牛奶产业的，所以我手上有
试纸，就顺便检测一下。这种试纸现在
一条也要十几元呢！”王强称，他检测
抗生素指标完全是自发行为，试纸成
本也不低，一般没有鲜奶吧的店主愿
意自己买试纸去检测牛奶，买检测仪

器就更不可能了。
王强认为，牛奶出问题主要是在流

通环节，因为牛奶从奶牛身上出来、直
接运送到奶吧的这个过程是不大可能
出现问题的，唯一可能出现的问题是抗
生素含量超标。“牛奶的问题主要是添
水、添防腐剂、添三聚氰胺，奶农没有成
本和技术做到这些，这些东西都是在
加工和流通环节被添进去的。所以只
要牛奶从牧场直接进了奶吧，一般
是不会有问题的。”王强说。

据了解，并不是所有鲜奶吧
的奶都是由店主亲自运回，鲜奶
的来源地也不一样。有的每天由
胶州铺集镇的牧场负责出车运
送，有的则是由莱西的牧场将
奶源先运送到奶业公司，经检
测合格之后，才将牛奶运到市
区的鲜奶吧。

牧场直供？部分奶吧奶源成谜

探访过程中，分别位于漳州
路和敦化路上的两家不同品牌
的鲜奶吧都告诉记者，他们的鲜
奶来自于位于城阳的“青岛第一
奶牛场”。当记者提出想要跟随
他们的运奶车去牧场看看时，得
到的答复是“鲜奶吧同意了，但
是牧场不同意”。

23日上午，记者找到了位于
城阳区正阳东路上的这家“青岛
第一奶牛场”。门口竖着一块高
大的牌子：“检疫单位，谢绝参
观。”传达室的王师傅将记者拦
下，称只有先跟领导打好招呼才
能进入。“我没法让你进去，但是
我可以告诉你，我们牧场是专门
给伊利供奶的，从不外销，也绝
对没有跟鲜奶吧合作过。”王师
傅指着桌上的一本登记簿说，所
有进门的人和车辆都必须登记，
每天晚上9点半伊利公司的车会
来拉鲜牛奶，除此之外，不可能
有从牧场运走牛奶的其他车辆。

而根据两家鲜奶吧店主的

介绍，一家的牛奶从早上7点多
开始出售，另一家是上午1 0点
多，由此推断，每天上午至少应
该有两批车从青岛第一奶牛场
运走鲜奶。但王师傅却说这“绝
对不可能”。记者翻看了来客登
记簿，发现九成登记的名称为

“胶州”，事项为“拉玉米”、“拉萝
卜”等内容，另外几乎每天都有

“伊利”或者“潍坊伊利”的登记，
事项为“检查”等。

当天，记者致电青岛第一奶
牛场，一位自称是经理的孙姓女
士一开始称，该牧场没有跟鲜奶
吧合作，不过其语气听上去并不
肯定，随后又改了口：“好像是有
一家鲜奶吧每天从我们牧场拉
牛奶，但是就一家而已。”

从城阳返回时，记者顺道又
去了漳州路上的鲜奶吧，店主
称，他偶尔会“跟着大家的车”一
起去牧场运回牛奶，进门时司机
会下车登记，其他人都不知道登
记的是什么。

今年以来，岛城大街小巷开始涌现出大大小小的“鲜奶吧”，

凭借“牧场直供鲜奶”的招牌，“鲜奶吧”吸引了不少市民。记者调

查发现，一些奶吧是牧场直营，但有的奶吧奶源成谜，监管留真

空。直供鲜奶升级“放心奶”，还有不少的路要走。

升级“放心奶”，

监管须到位

在青青岛社区上，记者看到一
个鲜奶吧寻求加盟合作的帖子，遂
致电咨询。电话那头一位姓汪的女
士称，不管是自己经营、还是加盟
鲜奶吧，都没有什么技术含量。稍
有点技术含量的可能就是做做酸
奶，如果规模较大的话还可以做做
冰激凌。加盟费用一般是3万元，就
成本而言，从牧场收购牛奶的话一
般是每斤3—3 . 5元，循环使用的玻
璃瓶有一斤装的半斤装的，一斤装
的瓶子一个一块多。“你只要有场
地就可以了。开在小区里面的话，1

个人经营也勉强可以。”汪女士说。
青岛市奶业协会秘书长宗绪

贵介绍，通过牧场直供、奶吧进行
巴氏杀菌的鲜牛奶能最大限度地
保留牛奶的原汁原味，营养最好，
也最适合人们饮用。喝新鲜牛奶也
是值得倡导的。

青岛奶业协会的有关专家认
为，在有条件的地方开展鲜奶直供
式经营试点，再逐步加强监管、规
范市场，也不失为一种提供新鲜

“放心奶”的探索。

缺少监管，

四家奶吧三家没执照

几年前的三聚
氰胺事件，不少人至

今仍“谈奶色变”。“这些
牛奶用一个小瓶子装着，没

有封口、没有商标、也没有出
厂时间，万一出了问题找谁去？
那么小的一个奶吧能负起责任
吗？”家住宁夏路的刘女士道出
了不少市民的担忧。

记者了解到，牧场这一环节
是由畜牧局监管，畜牧局会不定
期抽检即将被运出牧场的牛奶。
到了流通环节，由工商局负责核
定鲜奶吧的经营范围和经营资
质，至于其产品的进货渠道，工
商局则称“管不到”。而大部分
鲜奶吧都没有配备餐桌，因此
不属于餐饮企业，也不在食药
局的监管范围之内。

那么鲜奶吧全都具备经营

资质吗？记者探访了四家不同品
牌的鲜奶吧，只有位于敦化路上
的一家鲜奶吧在醒目位置挂出
了营业执照，注册名称是“广源
发荣照康养殖有限公司”。鲁信
长春花园里的一家鲜奶吧声称
有营业执照，却没有挂出来，店
主也说不出注册名称，只说“营
业执照不在我们店里”。而另外
两家鲜奶吧都称“营业执照去工
商局办了，还没审批下来”。

据畜牧局工作人员介绍，
正规的奶企都会在接收奶源时
签一份“生鲜乳交接单”，上面
会写明奶源的来源地、送奶车
编号等信息，这是牛奶出现问
题后追根溯源的依据。而很多
鲜奶吧连最基本的营业执照都
拿不出来，专门的生鲜乳交接
单就更无从说起了。

一一家家鲜鲜奶奶吧吧内内，，店店主主将将完完成成巴巴氏氏灭灭菌菌的的鲜鲜奶奶倒倒入入玻玻璃璃瓶瓶，，等等待待出出售售。。

福福泰泰美美食食城城内内的的一一家家鲜鲜奶奶吧吧。。

位位于于漳漳州州路路上上的的一一家家鲜鲜奶奶吧吧。。
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